



A 100 años del nacimiento de Orlando Fals Borda: el legado vivo de la investigación-acción participativa en el IEPRI

Su obra, traducida a múltiples idiomas, ha influenciado generaciones enteras de investigadores, educadores populares y líderes comunitarios en América Latina.



En el marco del centenario del nacimiento de Orlando Fals Borda (1925–2025), la Universidad Nacional de Colombia y el Instituto de Estudios Políticos y Relaciones Internacionales (IEPRI) se suman a la conmemoración del llamado “Año Falsbordiano”, recordando y proyectando el pensamiento y la praxis de uno de los intelectuales más influyentes en las ciencias sociales latinoamericanas del siglo XX.

Fals Borda no solo fue pionero en el pensamiento crítico colombiano, sino también un innovador metodológico que rompió los moldes de la investigación convencional. Sociólogo de formación, profesor y activista, su obra se destaca por haber integrado el rigor académico con un compromiso político y ético con las comunidades populares. Su propuesta de Investigación-Acción Participativa (IAP) transformó la relación entre investigador y sujeto de estudio, abriendo el camino a un nuevo paradigma basado en el diálogo de saberes, la participación comunitaria y la acción transformadora.



El paso de Fals Borda por el IEPRI marcó profundamente la historia del Instituto y la evolución del pensamiento social en la Universidad Nacional. Según Gloria Muñoz, actual coordinadora del proyecto Aula Viva de Saberes de la Universidad Nacional de Colombia – sede Bogotá, su llegada representó una inflexión en la manera de pensar y hacer investigación desde lo político:

“Al entrar al Instituto, después de también haber escrito el libro Colombia: Violencia y Democracia, y juntarse con violentólogos como Gonzalo Sánchez, empieza a contribuir y acompañar el ejercicio mostrando al investigador social que es importante llegar a los territorios, acompañar a las poblaciones en los territorios y contribuir al proceso de transformación en el territorio, con las comunidades y partiendo de la voluntad de las comunidades.”

Sin duda, la labor de Fals Borda en el IEPRI coincidió con un momento crucial en la historia nacional, caracterizado por los debates sobre la violencia, la democracia y la necesidad de una ciencia social comprometida con la transformación estructural del país. Su influencia se consolidó en los enfoques metodológicos y en el impulso a la investigación de campo desde una perspectiva crítica y emancipadora.

A lo largo de su vida, Fals Borda recibió múltiples reconocimientos nacionales e internacionales: fue cofundador de la Sociología en Colombia y de la Facultad de Sociología de la Universidad Nacional, así como uno de los creadores de la Fundación del Centro de Investigación y Educación Popular (CINEP). Su obra, traducida a múltiples idiomas, ha influenciado generaciones enteras de investigadores, educadores populares y líderes comunitarios en América Latina.

Del mismo modo, en 1977, fue elegido vicepresidente del Consejo Mundial de Ciencias Sociales, consolidando su legado en escenarios políticos como la Asamblea Nacional Constituyente de 1991, donde participó activamente en la formulación de propuestas desde los movimientos sociales.

En la actualidad, su pensamiento sigue vigente en prácticas académicas comprometidas con el territorio y el diálogo intercultural. Como lo expresa Gloria Muñoz, el IEPRI y otros espacios de la Universidad Nacional continúan apostando por su legado:

“Desde el instituto hoy estamos con el Aula Viva de Saberes Ancestrales, en donde queremos precisamente poner esta apuesta de la Investigación-



Acción Participativa, trayendo a la Universidad Nacional las comunidades étnicas, los estudiantes que vienen de diferentes pueblos, los estudiantes afrodescendientes a que vengan a nutrirnos con sus saberes del territorio, a esta construcción de sociedad y esa construcción de ciudadanía.”

Conmemorar los 100 años del nacimiento de Orlando Fals Borda no es solo un acto de memoria, sino un compromiso activo con el futuro. En un país marcado por la desigualdad, el conflicto y la exclusión, su invitación a pensar la ciencia desde el compromiso ético y la acción transformadora sigue siendo una guía vigente para los nuevos investigadores y las nuevas ciudadanías.

Bogotá, miércoles 23 de julio de 2025

Instituto de Estudios Políticos y Relaciones Internacionales IEPRI

Redactó: Daniela Galvez – Oficina de comunicaciones

Revisó y aprobó: Carlos Alberto Patiño – coordinador del área de comunicaciones IEPRI.

   @iepri_bog
www.iepri.unal.edu.co